



Association de Jumelage
Éragny-Nioko

Bilfou Nioko

A bientôt Nioko

Juin 2018 - n° 22

ÉDITO : NIOKO est un bidonville !

Mot choquant qui nous renvoie aux images des favelas de Rio où s'entassent des masures en tôles et cartons et surtout beaucoup de gens et de misère.

Ce mot prononcé par un responsable de la mairie du secteur 10 fait mal à nos oreilles d'occidentaux, mais c'est ainsi qu'au Burkina Faso est désignée une zone non lotie. Il s'agit d'une dénomination administrative qui souligne l'absence d'infrastructures routières, énergétiques, sanitaires.

Nioko a été abandonné depuis des années sans réelle décision politique pour partager les terrains, urbaniser, structurer les voies et les constructions. Le résultat est un dédale de maisons qui évolue continuellement au gré des ventes de terrains et de la spéculation immobilière qui sévit à Ouagadougou comme dans toute capitale.

Aucun des Éragniens présents lors du 1er voyage ne pourrait reconnaître le village d'antan !

Les Niokolais subissent car ils n'ont à ce jour aucune maîtrise sur cette gestion du territoire. Cependant, la situation évolue.

En effet, l'avenir de Nioko se construit ; la 2x2 voies séparées par un terre-plein central est désormais terminée ! Fin de la poussière, des difficultés de circulation, cette nouvelle route apportera peut-être un peu plus de sécurité à son franchissement si dangereux jusqu'à présent. Une passerelle est aussi en cours d'achèvement.

Sur la partie du village où se trouvaient les terrains cultivés par les villageois, des arrangements entre les propriétaires terriens autochtones et la Socogib (Sté Gestion Immobilière) ont été trouvés et le lotissement s'organise.

Alors restons positifs comme ils le sont et attentifs à ce qui se passe aussi à Éragny, où le Plan Local d'Urbanisme va être modifié.

Les destins de nos 2 communes sont encore une fois parallèles.



Camp Barka - Ravalement de façade



Au mois de février dernier, le Camp Barka s'est vu «refaire une beauté».

Avec l'aide de Pascal Ouedraogo et de son équipe, les murs troués ou effondrés, ont été réparés et consolidés. Puis, une belle couche de crépi a été déposée sur l'ensemble de l'enceinte.



Avec sa belle façade ainsi rénovée, le Camp Barka se tient à disposition de celles et ceux qui souhaitent profiter de ce lieu. Une information devra être faite en ce sens auprès de la population.

Que de travaux ont été réalisés en ce lieu par les villageois, puis par l'AJEN. Ces terrains ont été donnés à notre association par Abel Ilboudo et Quirita Simporé, il ya 36 ans !

Concours de lecture-écriture - 2^{ème} édition



Cette année encore, les écoles se sont mobilisées pour cette manifestation initiée par l'AJEN en 2017. Les modalités revues par les équipes enseignantes étaient un peu différentes de l'an dernier dans la mesure où seuls les écoliers de CM1 étaient concernés. Le concours proposé à 6 élèves choisis par les enseignants portait sur la lecture d'un conte, son résumé écrit puis la présentation orale devant le jury composé des directeurs des 3 écoles et du responsable de la bibliothèque.

Nous étions présents en tant que spectateurs et nous avons pu voir la maîtrise de ces enfants de 10-11 ans dans leur prestation orale.

La remise des prix très officielle s'est déroulée dans la salle polyvalente en présence du Chef, de notables du village, des représentants des associations de parents d'élèves et de notre petit groupe. Un moment fort en émotion pour les 6 lauréats.

Les CM2 n'ayant pas participé au concours, une remise des prix pour les 6 meilleurs de ce niveau (2 par classe) aura lieu à la fin de l'année scolaire (sortie des classes vers le 20 juillet du fait des grèves qui ont eu lieu en janvier). Les récompenses auxquelles participe aussi l'AJEN, seront les ouvrages nécessaires pour l'entrée en 6^{ème}, une aide non négligeable pour les familles concernées et un dernier lien avec le primaire.

Vie d'une ruche : la bibliothèque de Nioko !

Si vous avez fréquenté une bibliothèque dans votre vie, vous savez que les maîtres des lieux sont le silence et la concentration.

Chaque lecteur, petit ou grand, explore, recherche, choisit un livre, en découvre quelques lignes pour l'emporter ensuite chez lui. Une ambiance que nous avons tous connue ! A Nioko, il n'y a rien de tout de cela. La bibliothèque installée depuis 2 ans dans la salle polyvalente est un lieu bourdonnant et très sonore car les 50 enfants lisent à haute voix le livre choisi.



Grâce à Alexis, enseignant volontaire et bénévole, les élèves des 3 écoles sont accueillis le mercredi après-midi et le samedi matin.

C'est une vraie satisfaction de voir comme ce lieu est investi par les enfants de l'école (ou extérieurs s'il reste des places pour s'asseoir sur les bancs).

Il est certain que des améliorations sont à apporter dans la gestion du lieu mais il faut savoir que les enseignants actuels n'ont pas eu loisir de fréquenter eux-mêmes une bibliothèque lorsqu'ils étaient enfants. A nous de passer cette connaissance !

Aller à la rencontre de nos amis montre encore une fois qu'il faut déconstruire les évidences.

Soirée Hommage à Ousmane



Quinze mois après le départ de ce vieux monsieur pour le pays de ses ancêtres, nous avons pu offrir à la famille d'Ousmane un livre-photos rempli des témoignages des uns et des autres.

Une soirée avec les enfants d'Ousmane à laquelle étaient présents Philippe Ilboudo, Françoise, Marie-Renée, Marie-Hélène, David, Gilles et Jojo.



Ce fut l'occasion d'évoquer le gardien du Camp Barka, de se souvenir d'un Nioko qui n'existe plus, de reparler aussi de l'AJEN et des actions passées, d'entendre la parole de Paul Ilboudo, un doyen du quartier.

Une question nous a été posée : qu'est devenue l'AJEN à Nioko ? Une interrogation qui fait écho aux nôtres et à laquelle il faudra apporter **ensemble** une réponse dans les mois à venir...

De nouvelles poubelles pour Tinga Lafi !

Pour rappel, Tinga Lafi est une association créée par Madi Ilboudo en 2015. Son action porte sur le nettoyage du quartier de Tassobentenga.

Elle regroupe une vingtaine de femmes qui effectuent le balayage des voies chaque dimanche en saison sèche. Cette action a des effets notables car ce quartier est maintenant très propre. L'association propose également aux habitants la location de poubelles dont elle effectue le ramassage chaque dimanche matin.

Ce service est rendu moyennant un coût mensuel de 500 FCFA (0,75 €).

L'AJEN a soutenu cette association dès sa création et a financé cette année la fabrication de 20 nouvelles poubelles, ce qui porte à 40 le nombre de familles qui peuvent bénéficier de ce service.

Pour information, la sensibilisation à l'environnement se fait aussi dans les écoles où chaque matin, des groupes d'enfants sont chargés, à tour de rôle, du nettoyage de l'espace commun aux 5 bâtiments des écoles publiques A, B et C.



«Ailleurs au Burkina Faso»

Après Laongo, Manega, Tiébélé, Fada N'Gourma et Kouaré, Gilles, Marie-Renée, Jojo, Françoise, sont allés dans le sud-ouest du pays visiter d'autres lieux dans la Province du Poni, en pays Lobi, accompagnés de l'ami Koassi.

ORBIRE : Rencontre avec le roi des Gans, entretien à l'ombre d'un fissan (arbre du Burkina), visite de son village et du sanctuaire des rois des Gans composé de maisonnettes abritant les anciens souverains.

LOROPENI : Visite des ruines de Loropeni, ancienne forteresse du XI^e siècle, endroit insolite, méconnu, mystérieux de par son origine, inscrit au Patrimoine de l'UNESCO et petit tour au Barrage à l'heure où les troupeaux viennent boire, impressionnants par le nombre de zébus et moutons amenés par des bergers peuls.

KASSITA : Visite d'un village traditionnel Lobi où un accueil chaleureux fut réservé aux voyageurs par la famille de Koassi. Rencontre avec son père, Chef de Kassita, et découverte de l'anacardier, culture intensive dans cette région, dont la production (noix de cajou et pomme-cajou) est en plein développement au sud-ouest du Burkina Faso.

Direction **GAOUA**, capitale de la Province du Poni et capitale du peuple Lobi.

- Marché de **DOUDOU** où les orpailleuses viennent vendre leur poudre d'or trouvée en tamisant l'eau des mares, marché interdit aux hommes à l'exception des acheteurs dont Clovis. Intense moment de transaction où des milliers de FCFA changent de mains. Invitation en soirée de Clovis à assister à la transformation de la poudre d'or achetée le matin en lingot.
- **HOLLY**, village des vannières, commerçantes redoutables pour la vente de leurs paniers et autres.
- **MUSEE DU PONI**, réalisé par la française Madeleine Père, réservé à la culture des 7 peuples Lobis. Y sont présentées 3 salles, celles des hommes, des femmes, des cultes.



Le roi des Gans



Les ruines de Loropeni



Paniers du pays Lobi



Anacardier (noix de cajou)

ÉVASION BURKINABÈ - 4ème édition : 8 décembre 2018 salle des Calandres

Une soirée à danser aux rythmes de l'Afrique :

Une culture se décline sous différentes formes ; après le théâtre, la musique, le cinéma, la danse sera à l'honneur cette année.

Venez partager cette soirée animée par le DJ Fred Custaard !



NOUVELLES BRÈVES

Extraordinaire Alizeta, accoucheuse du village formée lors de la Présidence Sankara :

À chaque séjour à Nioko, une visite-plaisir s'impose : saluer Alizeta.

Son français est aussi limité que notre moré mais cela n'empêche en rien les petits bonheurs des retrouvailles. Un jour, cette rencontre n'aura plus lieu...

Cette fois, une jeune femme était aussi présente pour remercier Alizeta d'avoir réalisé l'accouchement de sa belle-sœur. C'était le métier d'Alizeta qu'elle a cessé d'exercer il y a quelques années déjà, à cause de la vieillesse.

Mais en janvier, les sages-femmes du dispensaire de Kossodo étaient en grève et il ne restait qu'Alizeta pour aider à cette naissance. Quelqu'un est venu la chercher au milieu de la nuit, Alizeta y est allée, conduite en mobylette, et tout s'est bien passé... Le bébé était-il un garçon ou une fille ? Nous ne savons pas !

Mais un détail manque à l'histoire : Alizeta est maintenant totalement aveugle !



Les maillots donnés par l'association de basket de Conflans-Sainte-Honorine ont été remis à une équipe de football de Nioko. Celle-ci est entraînée par les organisateurs du Maracana de 2017 (voir Bilfou N°21).

Ces maillots ont été immédiatement portés pour l'entraînement de foot qui a suivi.



Dates à retenir :

Prochain départ pour Nioko : Marie-Hélène le 11 juillet 2018. **Préparez vos courriers !**

Forum des Associations : dimanche 9 septembre 2018 - de 10h à 18h -

Salle des Calandres – Eragny



Comment nous contacter ?

Courrier : Maison des associations -
13 allée du stade 95610 ÉRAGNY sur OISE

Courriel : ajen.eragny95@gmail.com

Facebook : AJEN Eragny Nioko

Ont contribué à ce journal :

Claudine, David, Dominique,
Françoise, Marie-Hélène.

Comment être informé régulièrement ?

Comment soutenir l'AJEN ?

Comment faire vivre l'association ?

PARTICIPEZ ET ADHÉREZ